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18 岁， 本该是花一样的年
纪， 患有重型地中海贫血的阿琪
却只能躺在病床上， 忍受着病痛
折磨。

在阿琪 9 岁和 13 岁时，父母
相继入狱， 后来她被送至廉江市
救助站。 这些年来，治好病、和父
母团聚，成为她心底最大的渴望。

近日， 终于和爸爸团聚的阿
琪，由于病情加重，在中山大学附
属第三医院接受了切脾手术，但
近 6 万元的手术和治疗费用令这
个家庭不堪重负。

得知消息后， 广东省公益恤
孤助学促进会（简称 “恤孤助学
会”） 送来了雪中送炭的 3 万元。
而几封两年前的信件， 揭开了羊
城晚报、 恤孤助学会和阿琪一家
的故事……

身患重病又和双亲分离
阿琪出生于 2001 年，8 个月

大就被确诊为重型地中海贫血。

她的童年， 一直笼罩着疾病的阴
霾。 每隔 20 多天，她就要到医院
输血。

更不幸的是， 父母因犯罪相
继入狱。 2014 年，阿琪被廉江市
救助站收留。 尽管救助站尽最大
努力， 给她提供衣食住行和最基
本的输血治疗。但由于身体原因，
阿琪一直没能上学。

由于阿琪的身体长期处于贫
血状态，心脏负担过重，从而引发
了心脏病、肝脾肿大等并发症。她
的脾脏把肚皮撑得像怀孕一样高
高隆起，随时有破裂的危险。地中
海贫血患者除了输血， 还要经常
做排铁治疗。但因经济条件欠缺，
加之父母一直在服刑， 阿琪难以
接受排铁治疗，病情愈发严重。

如今，18 岁的阿琪看上去比

同龄人娇小很多， 只有 1.3 米的
个子，四肢也很纤细。

父亲狱中写下求助信
抑制不住思念之情时， 阿琪

常常拿起笔，给爸爸写信：
“爸爸，你说，我如果是个健

康的小朋友就好了， 多希望你们
都在我身边。 我在医院看到一个
11 岁的小朋友去世了，他的爸爸
妈妈哭得好绝望，其实我不怕死，
只是我舍不得你们这样， 我也舍
不得离开你们……”简单的语句，
阿琪往往一写就是一天。

信送到狱中， 阿琪爸爸翻来
覆去看了又看。“这些是我在狱中
唯一的精神寄托。 我把信放在床
头，经常一看就到三更半夜，边看

边流泪。 ”他说。
2017 年，阿琪爸爸在羊城晚

报上看到了关于恤孤助学会的报
道， 抱着一丝希望， 他寄出一封
信。信中说明了他们一家的情况，
希望恤孤助学会能够帮帮阿琪。

令他深感意外的是， 他很快
收到了回信。 恤孤助学会与廉江
市妇联和廉江市救助站沟通，救
助站答应带阿琪输血时和主治医
师提出排铁治疗。

“这封回信，让我感受到了他
们的关心。 于是我抱着希望又写
了第二封信。 ”阿琪爸爸说。

今年 7 月， 刑满释放的阿琪
爸爸专程带着阿琪来到广州，来
到恤孤助学会办公室。 一方面是
表达感谢，另一方面，是阿琪急需
手术，需要帮助。

根治还需造血干细胞移植
一年前，阿琪出现乏力、腹痛

症状， 在当地医院被确诊为脾功
能亢进，后来症状逐步加重。

阿琪爸爸出狱后， 本想带女
儿到医院进行脾脏切除手术，但
手术费成了“拦路虎”。“我四处打
零工，每个月挣两三千元，但脾脏
切除需近 6 万元费用， 实在无力
负担。愧对女儿这么多年，我很想
弥补，尽到父亲的责任。 ”他说。

了解情况后， 恤孤助学会老
会长王颂汤到医院看望阿琪，并
送上了 3 万元支票。

广州市慈善会也表示愿意
提供帮助。“阿琪不属于广州市
户籍，我们打算通过广州市福彩

及时雨关爱基金和广州市慈善
会的急难救助基金进行帮助，大
概能申请到两三万元。 ”广州市
慈善会项目管理部救助专员李
正雄说。

4 日上午， 阿琪在中山大学
附属第三医院经手术顺利切除了
脾脏，目前生命体征稳定。

“我最大的愿望就是治好自
己的病，然后等妈妈出来。 ”阿琪
说。 不过，她的病如要完全治愈，
还需进行造血干细胞移植。 阿琪
爸爸透露， 目前他和妻子都准备
和阿琪配型， 也在想办法筹集移
植费用。

如果您愿意帮助阿琪， 可通
过 以 下 链 接 捐 款 ：http://t.
cn/Aie8mXGd，或通过恤孤助学
会与阿琪爸爸取得联系。

羊城晚报讯 记者黄宙辉、柳
卓楠，实习生黄焯楹，通讯员周倩
欣报道：12 月 10 日，由国家广播
电视总局和广东省人民政府主办
的 2019 中国（广州）国际纪录片
节（以下简称 “广州国际纪录片
节”）开幕。 本届纪录片节将举办
223 场丰富活动， 为观众带来一
场纪录片视听文化盛宴。

纪录片“小众”变“大众”
经过 17 年发展， 广州国际纪

录片节已成为全球最具影响力的
纪录片专业节展之一。其“接地气”
的特色，令纪录片由“小众”变“大
众”。 记者了解到， 本届纪录片节
223 场活动中，有 100 多场公众展
映等活动，让观众全面参与其中。

对于普通观众来说，广州国际
纪录片节的“金红棉影展”最受关
注。本届“金红棉影展”以“常·见不
同”为主题，涵盖七大单元，将分别
放送不同的动人故事，举办 128 场
展映展播活动。 在 11 场大众论坛
中， 还邀请国内知名导演到现场，
与影迷面对面，畅谈纪录片、文学、
教育、美食、旅行探险等热门话题。

影展地点集中在地铁沿线，方

便市民“赶场”。 排片场次也全部安
排在非工作时间，且错峰排片，观众
一天最多可连看 8 场不同的影片，
最大限度满足影迷的观影需求。

众多国际大咖前来论道
对于专业观众来说， 广州国

际纪录片节聚集了众多国际大
咖，是一场不可错过的行业盛会。
据介绍， 截至 12 月 8 日， 共有
695 家机构参与本届广州国际纪
录片节。 其中包括数十家国际播
出机构，如国家地理频道、英国广
播公司、芬兰广播公司等。

国际合作方面， 今年有意大
利、芬兰、韩国、瑞士、荷兰、法国、
英国、德国等八大国际代表团，携
优质资源汇聚广州国际纪录片
节，参与展映、方案预售和成片交
易等环节。 全球纪实产业高峰论
坛邀请了海内外顶级播出平台决
策人、纪实内容制作人参与，包括
瑞士尼翁真实国际电影节行业联
合总监古杜拉·梅恩佐尔德、国家
地理频道全球项目高级副总裁朱
尔斯·奥尔德罗伊德、BBC� Stu-
dios 英国内容制作董事总经理丽
莎·奥佩等大咖。

错峰排片一天最多连看 场
广州文化产业交易会
GUANGZHOU� CULTURAL � INDUSTRY� FAIR

9 日 ，2019 广州国际纪录片
节迎来注册日。 众多国际知名导
演、 制片人等嘉宾从世界各地赶
来，共赴这场纪录片盛会，其中不
少嘉宾已多次参会 。 在 他 们 眼
里，广州国际纪录片节魅力几许？

由分享触发灵感
时隔十多年 ，德国 Gebruder鄄

Beetz 电影制作公司首席执行官
克里斯蒂安·比茨再次来到广州
国际纪录片节。 他感叹：“中国纪
录片市场这些年的发 展 变 化 巨
大， 我感到非常惊讶 ！ 这些纪录

电影不仅非常专业 ， 还贴合国际
市场。 我很期待能再次和中国合
作制作更多纪录片。 ”

韩国广播公司 KBS 高级制片
人裵基亨也是广州国际纪录片节
的“老朋友”。 “这是一个结交志同
道合的朋友并在他们的项目上相
互联系和共同合作的地方。 ”在他
看来， 广州国际纪录片节是一个
很好的平台， 让亚洲及世界各地
的创作人士分享想法和创意 ，是
创新纪录片叙事的绝佳触点 ，为
业内人士提供了创作动力。

“我总是很乐意为它再次来

到广州。 ” 波兰万花筒电影制作
公司副总裁卡米尔·斯卡尔科斯
基曾五次以嘉宾的身份参加广州
国际纪录片节 。 从 2012 年起 ，他
便见证广州国际纪录片节的变化
和发展。 “于我而言，更深入地去
了解亚洲市场是非常重要的 。 丰
富的产业项目以及论坛 、 推优展
映等活动， 使广州国际纪录片节
成为了我最喜欢的节展之一 。 ”
卡米尔·斯卡尔科斯基如是评价。

以倾听消弭偏见
奥斯卡金像奖获奖导演柯文

思曾于三年前担任广州国际纪录
片节 “金红棉影展 ”评委 。 今年 ，
他再次来到纪录片节 ， 感慨纪录
片节以及中国纪录片产业变得更
加成熟。 他表示，“希望未来能够
看到更多资源向年轻影人倾斜 ，
让他们有机会发出自己的声音 ，
这对中国在国际形象传播上非常
有利。 因为我们看到关于中国的
影像越多， 听到关于中国的声音
越多， 对中国经济发展的偏见就
会越少。 ”

“它对我们西方制片人来说
是一个不可或缺的时机 ， 是一个

能够了解这个愈发重视传统和根
源的国家的民俗文化的机会 。 它
为我们这些远方来客讲述了我们
所不知道的中国故事 。 ” 意大利
巴兰迪艺术制作公司 总 裁 马 里
奥·帕罗斯基表示，广州国际纪录
片节提供了更广阔的市场和更多
元的文化交融平台，“即使仅为了
商业原因， 广州国际纪录片节仍
是一个不可错过的机会 。 它展示
了中国市场会喜欢哪些作品 ，以
及如何为这个世界上增长最快的
庞大市场制作纪录片。 ”
（黄宙辉 柳卓楠 黄焯楹 周倩欣）

222233 场场活活动动
9955 场场专专业业论论坛坛
112288 场场公公众众展展映映、、大大众众论论坛坛活活动动
33444411 部部征征集集作作品品
880011 部部大大学学生生纪纪录录片片参参赛赛作作品品
221166 个个纪纪录录片片方方案案

2019 广州国际纪录片节今天开幕，将举办223场活动

重症地贫女孩盼获新生，怎奈治疗费成“拦路虎” 羊城晚报记者 符畅

中山大学肿瘤防治中心管忠震教授：

他代表我国肿瘤学家
向世界发出“中国声音”

何杰金氏病又被称为霍奇
金淋巴瘤，是一种淋巴系统的恶
性疾病，也是发生在青年人身上
最常见的恶性肿瘤之一。 当年，
世界上治疗该疾病最出名的是
斯坦福大学的学者。

“他们认为如果放射线能覆
盖何杰金氏病肿瘤所在区域，就
有可能把它治愈。 体表的淋巴结
是可以摸得到的，但（如何判断）
体内，尤其是腹腔中及腹膜后部
里究竟有没有淋巴瘤结呢？ ”管
忠震说，1990 年 CT 还未广泛使
用，按美国学者的理念，为了查
清楚何杰金氏病究竟侵犯了身
体哪些部分， 除了体格检查之

外，还要剖腹探查。 这种诊断方
法让他难以接受。 为此，管忠震
主张“不做探查，而以全身化疗
治疗为主”。 这样不仅可简便疗
程、节约大量费用，也能减少开
腹给患者带来的痛苦。 这一主张
得到了德国科隆克伦大学肿瘤
学 Diehl 教授的大力支持，其认
为这是一个新的突破，邀请管忠
震在他任主席的第 19 届国际癌
症大会上作报告。

这是第一次，中国的肿瘤研
究工作者站在世界舞台上发出
“中国声音”。 管忠震提出的何杰
金氏病治疗“中国模式”，赢得全
世界的掌声和认可。

如今 ，管忠震教授已 87 岁高龄 ，可他依然牵挂着临床 ，每天 7 点
准时起床，晚上 11 点前睡觉。 走路上下班，吃得清淡简单。

“作为一名医生 ，对病人要负责 。 无需太多言语 ，每天了解病人的
情况、对症救治，是医生的职责 。 ”管忠震教授说 ：“病人把生命交给了
我们，我们必须把这份责任和信任装在心里 ，考虑周到 ，用最适合他的
治疗办法，帮助病人解除疾苦。 ”

管忠震 1949 年进入岭南大
学医学院学习 ，1954 年毕业后
分配到中山二院工作，成为一名
内科医生。 年轻的管忠震以勤奋
好学、思维活跃受到器重，后被
中山医科大学附属肿瘤医院首
任院长谢志光教授相中，调至中
山大学肿瘤医院组建内科化疗
组，成为中肿内科的创始人。

上世纪 50 年代， 国内肿瘤
化疗基本处于空白状态，国外的
肿瘤内科也刚起步。 上世纪 60
年代，肿瘤治疗还很局限。 管忠
震告诉记者， 当时化疗药物匮
乏，主要药物是盐酸氮芥，它对
肿瘤有抑制作用， 可毒性很大，
要治疗肿瘤就得把它注射进血
管里，“当时的化疗病人一边吊
盐水，一边注射氮芥，尽可能地
冲淡，减少对血管的损伤。 ”

管忠震说，化疗在当时还是
一个陌生的名词，只有京沪等地
极少数医生开始涉足，而中山大
学肿瘤医院在全国首开先河，成
立专门的学组。

目睹肿瘤患者的疾苦， 管忠
震苦苦探索治疗方案。 上世纪 70
年代，通过临床试验，他发现了三
尖杉类植物生物碱中酯类生物碱
为主要有效成分， 在国内首先报
告阿霉素的临床应用经验， 率先
进行顺铂及长春花碱的临床研
究。 此后， 他又主持了十余种重
要抗癌药物在我国的临床研究。

管忠震也是国内最早的儿童
肿瘤科的创建者。他说：“儿童肿瘤
患者，不治疗就没命了。治好了，他
们还有一辈子。 ”他还努力寻求解
决方案，将儿童急性淋巴细胞性白
血病治愈率提升到了 70%。

国内肿瘤化疗领域的先行者

创何杰金氏病治疗“中国模式”

他是我国最早一批跨进肿瘤化
疗领域的研究者，见证了中国肿瘤化
疗药物从无到有的发展历程； 他是
一名了不起的临床医生，摸索出何
杰金氏病治疗的“中国模式”，使
之成为普遍使用的临床治疗模
式；他更是一位德高望重的导师，
总以温暖亲切的姿势去引导、帮
助、鼓励学子，学生多已成长为全

国各地肿瘤化疗领域的知名学者。
他， 就是国内化疗界“北孙南

管”中的“南管”———管忠震。

【名医说】 病人以命相托，须把这份责任装在心里
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广州番禺汉溪长隆万博片区储备地块将“蝶变”

向上 打造248米地标
向下 打通超大型空间

羊城晚报记者 赵燕华 通讯员 穗规资宣

广州番禺万博 CBD 与长隆度假区之间的地块将建设
居住、商业、商务和文化等多功能复合社区，并通过 248
米地标建筑打造番禺北部门户形象。 日前，番禺区大石街
汉溪长隆片区储备地块控制性详细规划通过广州市规委
会评审。 该地块拟串联万博商务区和汉溪长隆，形成一个
整体性的地下空间，并有望成为世界上最大的地下空间。

今年 9月，长隆旅游度假区第
三期启动， 番禺建设国家全域旅
游示范区添新助力。 此次汉溪长
隆片区储备地块规划恰逢其时。

该地块规划总面积 59.49
公顷， 紧邻地铁 7 号线、18 号
线（在建）南村万博站，地块区
位及交通条件优越。 现状用地
以空地为主。

近 60 公顷用地中， 政府储
备用地约 32 公顷， 已完成收
储，目前正开展场地平整。 由于
该地块在原规划中属于连片居

住用地， 与周边区域在交通、配
套、 功能上的联系需进一步加
强。 为充分利用好土地资源，提
升区域的配套水平和城市活力，
番禺区引入国际知名设计团队，
采用“城市设计 + 控规调整”同
步编制的模式编制本次规划。

最新规划提出， 挖掘轨道
站周边用地潜力， 强化万博与
长隆之间联系， 提升地区整体
定位， 建立一个新岭南城市和
富有多元活力的可持续发展模
范社区。

定位：新岭南城市可持续发展模范社区

规划在景观建设上还引
入了“绸带公园”理念，联通万
博长隆东西向区域生态绿廊，
绿地增加 4.22 公顷。 鼓励绿
地内配置足球场、休闲健身设
施。 同时，通过地块中央步道
引导人流， 并加密内部路网，
形成“小街区、密路网”道路体
系，提升地块通达性。

配套方面， 社区公共服务
设施集中沿北侧商业裙房界面
设置， 临公园绿地形成集中式
社区邻里中心。共有幼儿园、老
年人福利院 （含老年人日间照
料中心 ）、居民健身场所、派出

所等 47 项设施， 总建筑面积
4.6 万平方米， 形成 15 分钟社
区生活圈。 中央公园内也将增
设文化、艺术等功能，提升社区
公共活力。

未来， 通过一个跨番禺大
道的景观步行桥、 一体化的地
下空间联通、 约 1.5 公里连续
商业街增强地块与万博 CBD
及长隆的步行联系。 据有关方
面透露， 万博长隆地下空间争
取在明年上半年全部完工。 未
来， 地下空间也将延伸到这一
与长隆交界的地块， 有望形成
世界上最大的地下空间。

功能布局方面，规划依托南
村万博站，延续沿番禺大道现代
科技商务商业轴，提升地块功能
复合度及开发强度， 联动万博
CBD 打造功能混合的综合城市
功能片区。 具体而言，需承接万
博商务区的功能辐射，在靠近番
禺大道一侧布局商业、 商务、酒
店、文化等复合功能。 其中，住宅
及社区配套设施建筑面积 69.5
万平方米，零售商业、商务办公
及商务公寓面积 38 万平方米。

今后， 除了长隆度假区这
个“地标”，番禺大道上还将有

双塔楼地标。
根据规划， 将优化沿番禺大

道及汉溪大道城市界面， 营造高
度识别性的番禺北部门户地标形
象，整体形成从西往东、从长隆到
万博逐渐升高的天际轮廓线，形
成 150 米、120 米、80 米、24 米
高度错落的整体空间形态。 此
外，还将沿番禺大道两侧塔楼形
成区域门户地标形象，地标塔楼
高度 248 米。其他商业商务建筑
高度均控制在 200 米以内，并通
过可持续建筑设计，打造具有岭
南地域特色的绿色建筑。

布局：从长隆到万博天际轮廓线渐升高

配套：片区一体化有望成世界最大地下空间

与羊晚、恤孤助学会结缘解了燃眉
之急，疾病根治仍需筹集资金

国际嘉宾：为它再次来到广州，我很乐意

【数说纪录片节】

8 据 新 华 社 电 “汉 语 盘 点
2019” 活动候选字词 9 日正式出
炉，“爱”“稳”“我和我的祖国 ”
“5G”“区块链”等热门字词入围。

该活动由国家语言资源监测
与研究中心、 商务印书馆等联合
主办。 据主办方介绍，活动自 11
月 20 日启动以来，吸引了社会各
界广泛关注和积极参与。 截至 12
月 3 日， 活动共收到推荐字词数

千条。 在网友推荐结果和清博大
数据、 国家语言资源监测语料库
等提供的字词热度数据基础上，
确定了前五位的年度候选字词。
候选国内字分别为：爱、稳、融、
创、减，国内词为：我和我的祖国、
5G、学习强国、硬核、我太南了；
候选国际字为：难、脱、火、芯、霸，
国际词为：巴黎圣母院、区块链、
贸易摩擦、黑洞照片、脱欧。

“汉语盘点 2019”候选字词出炉：

“爱”“5G”“区块链”等入围

本版制图 / 杜卉

羊城晚报记者 丰西西
通讯员 粤卫信 杨森 黄静静

【开栏语】
今年是新中国成立 70

周年。 70 年来，广东医疗服
务水平显著提升 ，人均预期
寿命从 31 岁提高至 77.2
岁 （分别为 1949 年 、2018
年数据 ，下同 ），孕产妇死亡
率 从 1500/10 万 下 降 至
11.44/10 万 ，婴儿死亡率
从 200‰下降至 1.92‰。 这
一切 ，离不开一代又一代广
东医务人员的努力。

回眸 70 年 ， 我们寻找
到了 15 位从医 70 载的名
医 ，他们是广东医疗卫生事
业飞跃发展的亲历者和见
证者 。 即日起 ，广东省卫生
健康委员会携手羊城晚报
推出 《从医 70 年·广东名
医》系列报道，敬请垂注。

规划效果图

纪录片盛会今日开启 羊城晚报记者 柳卓楠 黄宙辉 摄

管忠震教授
梁栩豪 摄

管忠震（中）与外国专家交流（资料图片） 受访者供图

恤孤助学会老会长王颂汤为
阿琪送上 3 万元支票 张素芳 摄

从医

名医
年7

广东
0


